
«Рабочий край» писал, что новые светофоры с желтым корпусом установлены  
на 21 перекрестке в рамках национального проекта «Безопасные и качественные 
автодороги». Первые зажглись на дорогах областного центра на прошлой неделе
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По горячим 
следам 
и спустя 
десятилетия
25 июля профессиональный 
праздник будут 
отмечать работники 
Следственного комитета
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Планировалось, что они начнут работать 
в июне, однако, как пояснили в городском 
управлении благоустройства, потребовалось 
больше времени, чтобы отрегулировать и 
синхронизировать переключение сигналов. 

Как сообщил заместитель главы ад-
министрации города Алексей Михайлов, 
на сегодняшний день основные работы по 
переподключению новых светофорных объ-
ектов завершены, с понедельника начался 
демонтаж старого оборудования. Это десять 
объектов:

На десяти ивановских перекрестках 
включили новые светофоры 

ул. Парижской Коммуны – ул. Ярославская – ул. Жарова
ул. Парижской Коммуны – ул. Ивановская
ул. Парижской Коммуны – ул. Ленинградская
ул. Парижской Коммуны – ул. Рабфаковская
ул. Кузнецова – ул. Мархлевского (1 стойка)
ул. Станкостроителей – Автовокзал
ул. Станкостроителей – ул. Ташкентская
ул. Кузнецова – ул. Жарова
ул. Ташкентская – ул. Велижская
пр. Шереметевский – ул. 8 Марта.

До сентября специалисты обещают настроить и «за-
жечь» оставшиеся 11 светофоров.

ПЕРВЫЕ 
ЗА ЖГЛИСЬ

Для кого 
площадки?

В последние несколько лет 
город преобразился. Появились 
благоустроенные территории, во 
дворах открыты новые спортив-
ные площадки – они доступны для 
каждого. Здесь можно поиграть в 
футбол, волейбол, зимой – покатать-
ся на коньках. Только слово «досуг» 
каждый понимает по-своему. 

Спортивные площадки вос-
требованы. Нам повезло, в нашем 
дворе под свое крыло ребят взял 
бывший спортсмен. Мужчина сей-
час на пенсии, учит молодых людей 
игре в футбол, собирает коман-
ды, организует турниры. Взрослые 
мальчишки не дают ему и шагу 
ступить, подтягиваются малыши – 
их тоже обещают взять в команду, 
когда подрастут. А пока разрешают 
поиграть со взрослыми ребятами в 
перерывах.

Но есть и другая категория «игро-
ков». Это молодые люди постарше. 
На площадку они приходят ближе к 
вечеру, иногда с пивом и сигаретами. 
Неискушенные зрители во время 
их игры могут узнать много новых 
слов, а те, кто сделает замечание, 
рискует попасть под раздачу. Потому 
многие и не рискуют. Так, вздыхают 
с соседями и пишут жалобные посты 
в соцсетях, выкладывают фото с 
подписью: кто узнал своего ребенка, 
примите меры.

Да, спортивные площадки, тре-
нажеры, обустроенные площади 
становятся центром притяжения для 
молодежи. Тусовки собираются и на 
благоустроенной площади Ленина, 
и на набережной, и на площади 
Победы. И это здорово. Но у под-
ростков поведение самое разное –  
далеко не всегда они добрые и пу-
шистые. Есть и те, кому, как говорят 
психологи и социологи, свойствен-
но так называемое девиантное 
поведение. Кто за это отвечает? 
Разумеется, родители. Что бы мне 
ни говорили про общую социаль-
ную ответственность, я уверена: 
ответственность за ребенка (пусть 
и подросшего) и его поведение – на 
мамах и папах. 

Поэтому поговорите лишний 
раз с сыном или дочкой – объ-
ясните, что люди из ближайших 
домов ходят спать в 12 часов ночи, 
у кого-то маленькие дети, кто-то 
плохо себя чувствует, а кому-то 
рано утром на работу. Думаю, это 
в общих интересах – научиться 
заботиться друг о друге. 

Светлана Иванова
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В ИВАНОВЕ СОЗДАЮТ РЕЕСТР МАСТЕРОВ
«Хотим творческих людей собрать всех вместе, 

чтобы сформировать программу с их участием», – 
заявил ивановский активист Александр Неупокоев. 

Авторы проекта не ограничивают географию 
участников, важно лишь то, что они умеют 

и способны сделать на праздниках. 
Зарегистрированных в списке мастеров будут 

приглашать к участию в городских мероприятиях 
для демонстрации их достижений.

БЛИЖАЙШИЕ КРУПНЫЕ ГОРОДСКИЕ СОБЫТИЯ:
– 6–7 августа – Книжный фестиваль 

(в Аптечном переулке);
– 13 августа – «Уводь-фест», День города 
Иваново: фермерская ярмарка, ярмарка 

молодых дизайнеров, фотозоны и др.;
– 20 августа – «Велоночь»;

– 25 сентября – Праздник Урожая.
Зарегистрироваться можно по телефону 8 (962) 167-84-44.
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Доступ к святыне 
будет открыт:

22 июля с 17:00 до 24:00, 
23 июля с 6:00 до 19:00.

  слово мэра

Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

  Ивановский акцент

Первая пятизвездочная
Дорогие читатели! Вот уже несколько лет Иваново 

и Ивановская область формируют регулярный график 
культурных и спортивных мероприятий, привлекающих 
не только жителей региона, но и гостей со всей России. 
Это кинофестивали «Зеркало» и «Пилот», фестиваль 
современного искусства «Первая фабрика авангарда».

Всё это благоприятным образом отражается на 
развитии сферы услуг: кафе, ресторанов и так далее. 
Только один полумарафон «Красная нить», который 
прошел в нашем городе в начале июля, принес иванов-
скому бизнесу порядка 14 млн рублей. Перспективы 
роста эксперты видят и в гостиничном бизнесе. Уже 
сейчас во время проведения крупных мероприятий 
загрузка ивановских отелей почти стопроцентная. Со-
всем скоро в нашем городе появится и пятизвездочная 
гостиница, первая в регионе.

Идею организации отеля высшей категории в Ива-
нове инвесторы вынашивали шесть долгих лет. Выбирали 
участок, готовили проект, согласовывали его и продумы-
вали внутреннее убранство гостиницы. 

Сейчас эти планы реализуются, пятизвездочная 
гостиница «Алхимик» строится в историческом центре 
города – на улице 10 Августа. Отель будет предлагать го-
стям 21 просторный номер с изысканными интерьерами в 
полном соответствии с официальной сертификацией го-
стиничного бизнеса. Это будет бутик-отель, а значит, все 
номера будут разными, двух одинаковых по планировке и 
дизайну нет. Дизайну уделяется особое место. И речь не 
только о номерах, но и об общественных зонах отеля. 

Отель будет включать два корпуса: старинный особ-
няк XIX века (10 Августа, 21) и строящееся в настоящий 
момент по соседству здание. Проект не только полностью 
впишется в существующую застройку, но и станет ее 
украшением. Те реплики исторической застройки, кото-
рые присутствуют в нашем городе, будут воссозданы уже 
в новом прочтении.

Гостиница будет малоэтажной. Инвестор был заинте-
ресован в том, чтобы максимально гармонично вписать 
здание: он мог еще увеличить этажность, и это не выходи-
ло бы за допустимые нормы, но всё же решил соблюсти 
визуальный градиент этажности. На первом этаже отеля 
расположится ресторан, изысканная кухня которого, 
как обещают авторы проекта, придется по вкусу самым 
взыскательным гостям.

Инвестор планирует вложить в проект порядка  
250 млн рублей, предполагается создание около 40 новых 
рабочих мест. Уверен, новый отель не только украсит 
Иваново, но и поможет привлечь в наш регион туристов и 
гостей нового для города сегмента.

53-й и 99-й объединят
После завершения ремонтных работ на первом этаже детского сада 

№ 53 разместятся две ясельные группы. Об этом стало известно в 
ходе рабочей встречи главы областного центра Владимира Шарыпова 
с директором фонда «Ива» в дошкольном учреждении. «В свое 
время в фонде «Ива» попросили подобрать им садик и из нескольких 
вариантов выбрали именно этот – говорят, такой сплоченный и 
неравнодушный коллектив хочется поддерживать. И действительно, 
силами педагогов и воспитателей расписаны стены в группах и 
коридоры, разбиты цветники. Придуманы и реализованы уникальные 
воспитательные программы», – отметил мэр.

Детский сад № 53 расположен в самом центре города Иваново – на 
улице Андрианова, а рядом с ним находится 99-й детский сад. «В 
этом году садики объединяем, вводим новые ставки воспитателей и 
профилируем одно из зданий под ясли. На ремонт уже выделили из 
городского бюджета свыше 2,5 млн рублей. От объединения выиграют 
оба садика: сильно увеличится общая прогулочная зона, получится 
выделить спортивный зал». 

К слову, с 2014 года на базе ДОУ № 99 работают с особенными 
детьми и детьми с отставанием в развитии. По словам заведующей 
учреждением Светланы Брюхановой, отличных результатов удается 
добиться в службе ранней помощи, где особенные детки от двух 
месяцев и до трех лет учатся основам поведения и самообслуживания. 
С трех лет такие дети могут ходить в отдельную группу, где с ними 
занимаются психологи и дефектологи. 

50 дворовых проездов, 
тротуаров и парковок…

…будут заасфальтированы в текущем 
сезоне в рамках городской программы.  
На эти цели предусмотрено порядка  
20 млн рублей. Дворы выбирали вместе 
с жителями и депутатами. Подрядчики 
выполнили уже половину всего объема 
работ.

Как уточнил заместитель главы города 
Алексей Михайлов, работы завершены  
на 32 объектах общей площадью  
13 060,3 кв. метра. Всего же до 15 августа 
предстоит заасфальтировать дворовые 
территории многоквартирных домов общей 
площадью 17 100 кв. метров. «Сейчас мы 
стараемся производить благоустройство 
комплексно – то есть асфальтировать 
дворы там, где проводится ремонт дорог 
общего пользования в рамках федеральной 
программы «Безопасные качественные 
дороги», – сообщил замглавы городской 
администрации.

Горячая вода, электроэнергия  
и отопление в одном счете

Ивановский филиал «ЭнергосбыТ Плюс» информирует клиентов, 
что в начале августа они получат единую квитанцию на оплату 
электроэнергии, горячего водоснабжения, а также отопления под 
одним номером лицевого счета.

С августа по всем услугам, включая отопление и горячее 
водоснабжение, клиентам Ивановского «ЭнергосбыТ Плюс» будут 
доступны дистанционные сервисы нашей компании: получение 
квитанции по электронной почте; оплата через «Личный кабинет 
клиента» на сайте; оплата через мобильное приложение.

Едиными становятся и сроки ежемесячного списания и передачи 
показаний приборов учета (счетчиков) электроэнергии и горячего 
водоснабжения – до 25 числа расчетного месяца. 

В связи с переходом на формирование единого платежного 
документа по услугам энергоснабжения изменились настройки 
для приема оплаты и передачи показаний через дистанционные 
сервисы организаций-партнеров, в том числе ПАО «Сбербанк». 
В случае использования ручного ввода информации или ранее 
сохраненных шаблонов необходимо выбирать услугу «Единый 
платежный документ». 

Мощи 
преподобного  
в Иванове

Русская православная церковь 
торжественно празднует 600-
летие со дня обретения мощей 
преподобного Сергия, игумена 
Радонежского и всея Руси 
чудотворца.

По благословению патриарха 
Московского и всея Руси 
Кирилла организовано 
принесение ковчега со святыми 
мощами преподобного Сергия 
Радонежского в епархии РПЦ. 
Торжественная встреча святыни 
и совершение соборного 
архиерейского богослужения 
состоятся 22 июля в 17:00 в 
Успенском кафедральном соборе.

В «Рабочем крае» № 23 (27156) от 17 июня 
2022 года была опубликована недостоверная 
информация об авторах проектов 
скульптурных композиций, принявших 
участие в открытом конкурсе на лучший 
эскизный проект скульптурной композиции в 
сквере Воинов-интернационалистов. Макет, 
автором которого был указан В.В. Беспятый, 
принадлежит авторскому коллективу с 
участием Н.А. Клименко, И.В. Макарова,  
М.В. Батаева. Администрация города 
Иваново приносит извинения за 
техническую ошибку В.В. Беспятому,  
Н.А. Клименко, И.В. Макарову, М.В. Батаеву.

После уставных богослужений священнослужителями Ивановской 
митрополии перед святыней будут служиться молебны с акафистом.

Не соблюдают 
правила

Большая часть протоколов 
административной комиссии – 
нарушения правил парковки и купание 
в запрещенных местах. Об этом 
сообщили в городском управлении 
муниципального контроля и 
правоохранительной деятельности.

«За парковку в неположенном месте 
согласно статье 6.24 закона Ивановской 
области об административных 
правонарушениях № 11-ОЗ от 24.04.2008 
предусмотрена административная 
ответственность в виде предупреждения 
и штрафа от 3 до 5 тыс. рублей», – 
сообщил начальник управления Сергей 
Кузнецов.

Другая значительная часть 
рассмотренных протоколов – по статье 
5.7 (нарушение правил охраны жизни 
людей на водных объектах) – купание 
в непредназначенных для этого местах 
в состоянии алкогольного опьянения, 
купание детей без присмотра 
взрослых.

«С отдыхающими на берегу водоемов 
сотрудники муниципального контроля 
проводят профилактические беседы 
о недопущении нарушений в области 
охраны жизни людей на водных объектах. 
Работа направлена на предотвращение 
опасных ситуаций. Когда беседы не 
действуют – составляются протоколы», – 
пояснил Сергей Кузнецов.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

В Иванове откроются три 
новые ясельные группы
Одна из основных задач городской власти –  

обеспечение всех детей местами в детских са-
дах. К сожалению, в городе еще есть очередь 
на места в ясельные группы. Для того что-
бы решить проблему, ведется планомерная 
работа: строятся новые детские сады и пере- 
оборудуются помещения в действующих. 
За последнее время в городе создано более  
160 дополнительных мест для дошколят.

В 2020 году, учитывая потребность жите-
лей микрорайона Пустошь-Бор в местах для 
детей до трех лет, городскими властями было 
принято решение возвести пристройку на 
три группы к детскому саду № 152. Губерна-
тор Станислав Воскресенский, правительство 
Ивановской области и депутаты областной 
думы это решение поддержали, предоставив 
городу на эти цели основную часть средств.

Депутаты Ивгордумы на протяжении все-
го строительства контролировали ход работ и 
в оперативном порядке решали вопросы до-
полнительного финансирования в связи с ро-
стом цен на строительные материалы. В насто-
ящее время строительство закончено и группы 
ждут маленьких гостей, которые придут уже 
в августе.

Во всех группах организована современная 
образовательная среда для детей до трех лет. 
Установлена безопасная мебель, соответствую-
щая возрасту воспитанников. Была полностью 
благоустроена прогулочная зона: установлены 
современные беседки, игровое оборудование, 
а также развивающее – солнечные часы и своя 
метеостанция. По просьбам родителей в перво-
начальный проект благоустройства внесены из-
менения, и на площадках уложили сетчатое по-
крытие, чтобы обувь детей оставалась чистой. 

Большой радостью для всего детского сада 
стало строительство современного пищеблока 
и капитальный ремонт помещений существу-
ющего. Новая кухня полностью укомплектова-
на техникой и оборудованием. 

Глава города Владимир Шарыпов, заме-
ститель председателя Ивановской городской 
думы Галина Бочкова и депутат округа Дми-
трий Моисеенков вместе с родителями бу-
дущих детсадовцев провели общественную 
приемку пристройки и кухни. Существенных 
замечаний комиссия не выявила, все отмети-
ли большое количество развивающих игровых 
элементов и современную безопасную мебель 
и оборудование. 

Уже в августе обновленные группы при-
мут первых 57 малышей. Понятно, что этим мы 
не сможем удовлетворить полностью потреб-
ность в ясельных группах, но депутаты продол-
жат работать в этом направлении и развивать 
систему дошкольного образования города.

  Ивановский акцент

«Сила жима»:
– стритлифтинг;
– народный жим;
– гиревой спорт;
– становая тяга;
«Сила в твоих руках»:
– армрестлинг;
– армлифтинг;
– мас-рестлинг;
«Сила богатырская»
– силовой экстрим;
«Сила улиц»
– воркаут-батлы;
– танцевальный джем;
– стритбол;
– велотриал;
– лазертаг;
«Дети – сила семьи»
– соревнования по беговелу;
– соревнования по роллерспорту;
– открытые мастер-классы;
«Сильное зрелище»
– показательные выступления;
– шоу-программа;
– специальные гости – группа Jo Kanoe;
«Сделай сам – ты тоже можешь. Твоя сила»
– мастер-классы;
– открытые тренировки;
– интерактивы и конкурсы.

«СИЛЛАЧ»
В Иванове пройдет восьмой фестиваль здорового образа жизни 

Любителей силовых видов спорта приглашают провести субботу, 23 июля, энергично на восьмом 
фестивале здорового образа жизни «СИЛЛАЧ». В самом центре города, на площади Пушкина,  

с 14:00 до 20:00 свои таланты в разных дисциплинах покажут богатыри и силачи

Праздник будет интересен не только спортсменам. Как рас-
сказал на оргкомитете по подготовке к проведению фестиваля 
его основатель Артём Климцев, в программе детские сорев-
нования по беговелу и роллерспорту, открытые тренировки 

и мастер-классы, показательные выступления спортсменов и, 
конечно же, музыка – специальным гостем мероприятия ста-
нет московский проект Jo Kanoe, который подарит участникам 
праздника свое необычное звучание.

Подробности события представлены в группе «СИЛЛАЧа» в соци-
альной сети «ВКонтакте». На некоторые дисциплины уже открыта 
регистрация для тех, кто захочет себя испытать. Зарегистрироваться 
можно будет и в день проведения фестиваля.

Программа основных дисциплин и событий фестиваля

Скачки во 
Владимирской области

Во Владимирской области состоялся 
второй этап Кубка конноспортивного 
клуба «Вереница». Воспитанники 
ивановской муниципальной детско-
юношеской спортивной школы № 11 вновь 
продемонстрировали высокий уровень 
мастерства.

По итогам выступлений юные ивановцы 
завоевали четыре медали.

На маршруте с высотой препятствия 100 см:
1-е место – Кристина Краева на лошади по 

кличке Элеонора;
3-е место – Арина Морозова на лошади по 

кличке Яврик.
На маршруте с высотой препятствия 80 см:
1-е место – Татьяна Смирнова на лошади по 

кличке Таволга;
3-е место – Мария Овсянникова на лошади 

по кличке Золушка.
Подготовили ребят к соревнованиям 

тренеры детско-юношеской спортивной 
школы № 11 Наталья Маляева (маршрут  
80 см) и Николай Петухов (маршрут 100 см).
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текст: Светлана Иванова фото: Владимир Кораблёв

Есть такой норматив – минимальный 
объем торговых площадей, который 
должен быть в населенном пункте. 

Так вот в нашем городе этот показатель 
перевыполнен. В администрации облцен-
тра сообщили: в Иванове функционируют 
2114 объектов розничной торговли, а 
обеспеченность торговыми площадями 
по городу Иваново составляет 310,1% от 
минимального нормативного показателя. 
В среднем на тысячу жителей города при-
ходится 1 677,49 кв. м торговой площади 
при норме 541 кв. м. 

Смысл норматива в том, чтобы любой 
человек в любое время имел возможность 
беспрепятственно купить товар, который 
ему необходим. 

Но последние несколько лет внесли 
коррективы в нашу жизнь. Во многом 
благодаря пандемии многие поверили, 
что торговля может полностью уйти в ин-
тернет. Так ли это? Об этом мы спросили 
участников рынка.

Антон КОЛЕГОВ, генеральный директор 
крупного швейного предприятия:

– Мы реализуем нашу продукцию на 
разных площадках. В настоящее время ак-
тивно развиваем продажи на маркетплей-
сах. Наши магазины есть на «Вайлдберриз», 
ОЗОН, KazanExpress и «Яндекс Маркете». 
Размещаем наши товары в магазине 
социальной сети «ВКонтакте» – данное 
направление сейчас активно поддержива-
ется на региональном уровне. Параллельно 
развиваем собственный интернет-магазин, 
постоянно модернизируем и повышаем его 
удобство для клиентов. 

Несмотря на популярность мар-
кетплейсов, собственный интернет-мага-
зин позволяет нам быть более гибкими в 
ценовой политике. Очевидно, что интер-
нет-торговля еще в самом начале пути и 
будет востребована много лет.

А вот с офлайн-продажами сейчас 
ситуация другая, постепенно от такого 
формата уходят многие производители. 
Раньше у нас были магазины в оптовых 
текстильных торговых центрах нашего 
города. Мы их закрыли несколько лет 
назад. Это связано не только с тенденция-
ми времени, но и с особенностями нашего 
бизнеса. Кроме работы B2C (бизнес для 
потребителя), большая доля продаж в сег-
ментах B2B (бизнес для бизнеса), а также 
B2G (бизнес для государства).

Уйдет ли торговля в интернет? Ча-
стично да – это тенденция времени. Но 
полностью нет. Есть товары, который обя-
зательно необходимо потрогать, приме-
рить. Мы это понимаем, поскольку сами 
запустили новую линию по производству 
нижнего белья. Да, можно снять мерки, но 
чем измерить ощущение? А именно оно 
во многом является определяющим при 
выборе данной категории товаров.

Марина КЛЮЕВА, экономист, 
менеджер по маркетплейсам:

– Думаю, постепенно торговля всё 
же уйдет в интернет. Многие с трудом 
переключаются на новое, но это неизбеж-
но. Возможно, процесс шел бы эволюци-
онным путем, но пандемия стала ката-
лизатором. Закрытие торговых центров, 
ограничения в работе магазинов. Всё это 
сначала шокировало, а потом заставило 
искать варианты. В результате на мар-
кетплейсы ушли не только молодые люди, 
но и представители старшего поколе-
ния. И даже после снятия ограничений 
тенденция сохранилась. Люди поняли, что 
выбрать товар удобно с помощью филь-
тров поисковика, что здесь можно найти 
не только характеристики товара, но и 
отзывы реальных покупателей, что мар-
кетплейсы существенно экономят время 

– чтобы найти нужную позицию, не нужно 

никуда идти, достаточно просто открыть 
приложение. Да, у интернет-площадок 
свои правила торговли, но разобраться в 
них под силу каждому.

Василий СМИРНОВ, владелец 
небольшого продуктового магазина:

– Такие небольшие магазинчики сей-
час выживают на грани рентабельности. 
Но дело не в интернете. Наши покупате-
ли всё равно придут в розничный мага-
зин – продукты нужны ежедневно. Нам 
очень сложно конкурировать с сетевика-
ми – у них другие объемы, другие цены 
по закупке, они имеют возможность 
устанавливать акции на различные виды 
товаров.

Мы же закупаемся, как правило, на 
ближайших оптовых базах, где цены 
порой даже выше, чем в рознице. Но 
есть и преимущества: человеческий 
фактор никто не отменял. Каждого 
своего покупателя мы знаем лично, 
знаем их семьи, иногда люди приходят 
просто поговорить. Поэтому и продукты 
отбираем тщательно и с любовью: если 
клубника, то непременно сладкая и 
ароматная, овощи самые свежие, молоко 
самое вкусное. Кроме того, мы органи-
зовали свою службу доставки для наших 
постоянных клиентов, которые по тем 
или иным причинам не могут прийти 
за покупками. В основном это пожилые 
граждане. На доставку стали работать 
в пандемию, продолжаем работать и 
сейчас. Заказы принимаем по телефону, 
отвозим на своей машине. За последние 
несколько лет перестроились все. Иначе 
сохранить бизнес невозможно.

Словом, представителям торговой 
отрасли расслабляться некогда. Важно 
чувствовать структуру рынка, настроение 
покупателя, следить за курсом валют, 
вовремя платить налоги…  

ИВАНОВО  
не только текстиль

В июле профессиональный праздник 
отмечают представители торговли 

О том, что Иваново текстильный край, знает каждый школьник. Но вот то, что наш город еще и центр торговли, 
известно далеко не всем. А это, между прочим, вторая ведущая отрасль региона. 

24 июля у всех причастных профессиональный праздник

  дороги

Дублер 
Лежневской
Улица Капитана Петрачкова после 
ремонта станет безопаснее для 
автомобилистов и пешеходов

Улицу ремонтируют по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги». Уже 
выставлен бордюрный камень, заасфаль-
тированы тротуары. Дорожники присту-
пили к укладке асфальта на проезжей 
части. Вместе с жителями ход работ про-
верили глава города Иваново Владимир 
Шарыпов и депутаты по округу Татьяна 
Петрова и Ольга Белолапова.

Как отметил мэр, эта улица с боль-
шим и напряженным трафиком после 
ремонта станет не только удобнее, но и 
безопаснее: «Самое главное, в рамках 
ремонта мы смогли выделить тротуары 
и дополнительные парковочные про-
странства – все эти детали мы на этапе 
подготовки проекта обсуждали с жителя-
ми. Рядом 159-й детский сад и 8-я школа, 
дорога к которым теперь станет безо-
паснее для детей и их родителей». Вдоль 
улицы предусмотрено обустройство 
четырех пешеходных переходов, которые 
оборудуют искусственными дорожными 
неровностями, скоростной режим также 
будет ограничен.

Серьезных замечаний к работе 
подрядчика не было. По словам жителей 
соседних домов, ремонта дороги ждали 
много лет. В этом году, кроме улицы 
Капитана Петрачкова, ремонтируют и 
соседнюю улицу Володарского. Работы 
на обеих улицах выполняет один подряд-
чик – ивановская компания «ДСУ № 1». 
Мастер участка Александр Андриянов 
доложил о готовности завершить ремонт 
к концу августа.

Стоимость работ по контракту соста-
вила порядка 11 млн рублей. Напомним, в 
2022 году в рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги» планируется 
выполнить ремонт более сотни улиц 
общей протяженностью около 50 кило-
метров  
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текст: Ольга Хрисанова 

обратная связь

«Я нахожусь в отпуске по уходу за ребенком до полутора лет. Меня вызы-
вают на работу. Может ли отец ребенка оформить отпуск?» 

Семенова Т.П., г. Иваново
Ответ: Отец ребенка может оформить такой отпуск вместо матери. Для этого 

он должен обратиться к своему работодателю и написать заявление. С этого дня 
региональное отделение ФСС РФ назначит и будет ежемесячно выплачивать 
пособие уже ему. Кстати, отпуск по уходу за ребенком могут оформить не толь-
ко матери или отцы, но и другие трудоустроенные родственники или опекуны, 
фактически осуществляющие уход за ребенком. Он может быть использован 
полностью или по частям также отцом малыша, бабушкой, дедом или другим 
родственником. 

«Сижу с ребенком в декрете, в отпуске до 1,5 лет. Скоро родится второй 
ребенок. Могу ли я оформить отпуск по беременности и родам, так как выплата 
по этому пособию больше?» 

Зименцова Т.И., г. Фурманов
Ответ: Законодательство предусматривает возможность женщине право вы-

бора одного из двух видов выплачиваемых пособий, в том случае, когда периоды 
отпусков перекрываются. Поэтому вы можете прервать отпуск по уходу за ребенком 
и оформить отпуск по беременности и родам. 

«В данный момент нахожусь дома, получаю пособие до 1,5 лет. Могу ли я 
выйти на неполный рабочий день и при этом сохранить пособие?»

Савельева А.А., п. Савино
Ответ: Право на ежемесячное пособие по уходу за ребенком сохраняется, если 

лицо, находящееся в отпуске, в данном случае мама ребенка, будет работать на 
условиях неполного рабочего времени. Продолжительность неполного рабочего 
времени законодательством не установлена, но должны быть соблюдены опре-
деленные условия: 

– достаточное время на осуществление ухода за ребенком;
– сокращение рабочего времени исчисляется в часах;
– пособие компенсирует утраченный заработок, равнозначный размеру пособия;
– пособие не приобретает характер дополнительного материального стимули-

рования.
В настоящее время в Государственной думе РФ на рассмотрении во втором 

чтении находится законопроект, в соответствии с которым рабочий день граждан, 
находящихся в отпуске по уходу за ребенком до 1,5 лет, не должен превышать 50% 
от нормальной продолжительности рабочего времени, то есть не более четырех 
часов в день. Соответствующие поправки в ст. 256 ТК РФ и законы от 19.05.1995 
№ 81-ФЗ и от 29.12.2006 № 255-ФЗ скоро будут приняты, что позволит устранить 
разногласия, которые часто возникают в этом вопросе.

В редакцию «РК» от 
читателей поступило 

несколько обращений 
об отпуске по уходу за 

ребенком до достижения 
им возраста полутора лет. 

На вопросы отвечает 
управляющий Ивановским 

региональным 
отделением ФСС РФ 
Игорь СВЕТУШКОВ.

В пьяном угаре они лезут в воду и тонут, гибнут от 
солнечных ударов и обострения сердечно-сосуди-
стых заболеваний. В поисках ярких впечатлений 

они ломают руки и ноги и вообще попадают в беду чаще 
трезвых. С последствиями их приключений прежде всего 
приходится сталкиваться хирургам, травматологам и 
наркологам.

Нехорошо отдохнули
Вот совсем недавняя история, рассказанная врачами 

травматологического отделении 7-й городской клиниче-
ской больницы. 

Друзья отдыхали на природе: речка, палатки, не 
обошлось без алкоголя. Во время игры в мяч один 
мужчина упал и ушиб ногу. Кое-как добрался до места 
застолья, и отдых продолжился. Веселая компания 
была на природе еще два дня, а когда все засобирались 
домой и пострадавший начал трезветь, боль в ноге уси-
лилась и буквально за пару часов стала невыносимой. 
При попытке встать мужчина закричал. Друзья отвезли 
его в больницу. Там врачи-травматологи сразу сделали 
рентгеновский снимок. Диагноз неутешителен: пере-
лом голени. Мало того, по причине несвоевременного 
обращения за медицинской помощью и активности па-
циента после перелома произошло смещение отломков, 
образовалась большая гематома. Врачи приняли реше-
ние о проведении операции. Слава богу, что друзья не 
продолжили свой отдых. Еще бы пару дней, и речь бы 
уже шла об ампутации конечности. 

«Летнее время – сезон травм, полученных в со-
стоянии алкогольного опьянения. Каждый месяц к 
нам в отделение поступает несколько десятков таких 
пациентов. Из последних случаев: переломы плечевой 
кости, надколенника, бедренной и большеберцовой 
кости, сотрясение головного мозга, закрытая череп-
но-мозговая травма, – перечисляет врач-травматолог 
Алексей Тарасов. – Проблема в том, что в состоянии 
алкогольного опьянения люди неадекватно оценивают 
свои возможности, резко снижается критика к своему 
состоянию».

Что касается героя, упомянутого абзацем выше, те-
перь ему предстоит длительное лечение – не менее двух 
месяцев. Прежде чем мужчина сможет ходить, придется 
пройти реабилитацию и восстановление – плюс еще 
около полугода. 

Уберите его от воды и с солнца – 
спасите жизнь

Психиатр-нарколог Сергей Карманов рассказыва-
ет: «Все знают, что употребление алкоголя приводит к 
обезвоживанию организма, алкогольная молекула имеет 
свойство притягивать на свою поверхность молекулу 
воды, в результате возникает отек мозговой оболочки. 
Это приводит нервную систему к стрессу. Человек в 
таком состоянии снижается интеллектуально, теря-
ет критику к своим действиям, совершает поступки, 
которые не сделал бы, будучи трезвым. Наверняка все 
видели, как пьяные смело прыгают с моста в реку. Наши 
коллеги-хирурги летом особенно часто принимают таких 
пациентов, которые «не рассчитали». Трезвый человек 
не останется спать на солнцепеке, потому что понимает, 
что это опасно. А пьяный не оценивает реально ситуацию 
и получает термический удар. В жару организм и так 
включает резервные механизмы, сердце и вся сосудистая 
система вынуждены работать сильнее обычного, и это 
уже стресс, а тут еще и воздействие алкоголя, который 
также расширяет сосуды, и это двойная нагрузка. Чело-
век с высоким давлением, перенесший инфаркт и другие 
сердечные катастрофы, подвержен большому риску, в 
том числе и синдрому внезапной смерти. Мы знаем мас-
су таких случаев, и в этом году они тоже уже были».

Казалось бы, мало и редко выпивающих эти пробле-
мы не касаются. Организм, тем более у молодых людей, 
алкоголем не измучен, поэтому с жарой он справится. Но 
врачи так не думают. «Не найдется ни одного нарколога, 
который стал бы всерьез рассуждать о безопасном упо-
треблении, – продолжает Сергей Карманов. – Есть две 
позиции: или человек злоупотребляет или не употребля-

ет вовсе. И безопасных доз не бывает. Даже если человек 
знает, что выпивать в общественном месте запрещено, 
но он это делает, потому что считает, что ему можно, – 
значит, критичное отношение к себе у него отсутствует 
и он способен и на другие неадекватные поступки. В 
праздники, а особенно в летнее время, в хорошую погоду, 
в отпуске такие люди «позволяют себе» чаще, а мы уже 
видим последствия».

Обыватели, настрадавшиеся матери, жены и члены 
семьи алкоголиков говорят: нашли бы уже ученые этот 
микроб, который мешает вылечить человека. Но его не су-
ществует. «А было бы здорово, – смеется доктор Карманов. – 
Тогда было бы найдено единое лечение, даже несмотря на 
наш менталитет. Большая проблема, по нашему мнению, в 
отсутствии информации о вреде алкоголя и нежелание ее 
получить. Столько мифов, анекдотов, юмора про это: ал-
коголь скрепляет нацию, якобы это наша сила и опора. Но 
нет. Это, конечно, сила, но разрушительная. Большая часть 
населения не считает алкоголизм болезнью и отказывается 
лечиться. Отказываются обращаться к наркологам, боятся, 
что мы сделаем что-то против воли. А уговорить встать на 
учет вообще проблема. Наркологи теперь даже стали за-
менять слово «учет» на «наблюдение и профилактику». На 
самом деле это хроническое психическое заболевание, как 
и многие другие. Здесь очень тонкая грань, нужен много-
функциональный подход – детоксикация, терапия, колос-
сальная работа психотерапевтов, реабилитологов, когда 
у человека меняется не только отношение к алкоголю, но, 
главное, к самому себе, к своей семье и обществу. Одним 
днем это не обойдется. Если взаимопонимание между 
доктором и пациентом найдено, лечение будет успешным. 
Но часто зависимые думают, что они самые умные, что они 
контролируют себя и в этом заблуждении погибают – идут 
в жару на солнце, тонут в водоемах и так далее».

Вряд ли пьяный человек прислушается к предупреж-
дениям врачей, спасателей, полиции. Да и эти строчки 
в нетрезвом виде он вряд ли прочитает. Но близкие 
должны попытаться остановить неадекватного гуляку 
прыгнуть с моста, увести его с солнцепека и подальше от 
воды. А еще ему надо дать побольше воды или чая, от-
странить от работы на огороде и вообще уложить спать. 
Да, справиться с разбуянившимся алкоголиком непросто, 
возможно, придется вызвать полицию, но сделать нужно 
всё возможное, чтобы остановить его. Это спасет челове-
ку жизнь 

ЛЕТО, Ж АРА, АЛКОГОЛЬ – 
найдите лишнее слово

Летняя жара для любителей выпить – особо опасное время. Половина утонувших в этом сезоне были в состоянии алкогольного опьянения. 
Увеличилось число вызовов скорой к пьяным с сердечными приступами, в том числе и на пляжи. 



6 день флориста
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о
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УКРАСИМ 
ЦВЕТАМИ 
К А Ж ДЫЙ 

НОВЫЙ ДЕНЬ 
 Пять лет или три месяца?

На флориста можно выучиться. Со-
ответствующее образование дают даже в 
высших учебных заведениях, в том числе 
и в Иванове. А можно просто окончить 
курсы – недорого и быстро. Цели разные –  
разный результат. Но часто флористами 
становятся по зову сердца. 

«Работа творческая, скорее это даже 
призвание, – говорит Андрей, один из 
владельцев крупной ивановской сети 
цветочных магазинов. – Разумеется, про-
фессионализм в приоритете, но бывает, 
что человек, казалось бы, с профильным 
образованием, но видно – не его. А ино-
гда приходит специалист совсем из дру-
гой сферы и уже через неделю составляет 
букеты, которые отвечают запросам са-
мых утонченных заказчиков. Талантливо-
го мастера найти непросто, но и ценится 
такой специалист очень высоко».

В Иванове, по словам Андрея, очень 
требовательный покупатель. Да, у нас 
есть культура потребления: люди воспи-
танны и знают, чего хотят, у ивановцев 
хороший вкус. Покупают букеты не толь-
ко по праздникам – покупают домой: для 
интерьера, обстановки, настроения. И 
спрос постоянно меняется в сторону бо-
лее сложных и изысканных композиций. 

«Когда мы начинали бизнес, делали 
ставку на монобукеты из роз: чем боль-
ше букет, тем дешевле. Это было модно. 
У нас и сейчас есть такое предложение, 
но оно уже не так востребовано. Огром-
ными букетами давно никого не удивить. 
Сейчас в тренде составные композиции 
из цветов. Благодаря развитию социаль-
ных сетей люди увидели, как работают 
столичные и заграничные школы, увиде-
ли, каким может быть букет», – отмеча-
ет Андрей.

По словам специалиста, за последние 
несколько лет объемы заказов роз сокра-
тились в два раза, а число других цветов, 
напротив, выросло вдвое. Если раньше 
роза составляла 70%, сборка – 30%, то 
сейчас наоборот. Хотя и с розами тоже не 
всё так просто. Например, в ассортименте 
наших магазинов более 30 вариаций ко-
ролевы цветов. А если верить глобальной 
сети, то в мире существует от двадцати до 
тридцати тысяч сортов роз. 

Как цветы попадают  
в Иваново?

Цветы привозят со всего мира. К 
примеру, сеть «Цветы37» закупает товар 
напрямую с голландского аукциона. «С 

текст: Светлана Иванова 

Все мы разные – одни предпочитают букеты из полевых ромашек, 
другие  любят классику из роз, ну а третьи – хризантемы. А задумывались 
ли вы, как эти цветы попадают к нам, из каких уголков мира их привозят? 

А еще – кто эти люди, которые умеют создавать красивые букеты? 
Самое время рассказать обо всём этом, так как  24 июля у них профессиональный 

праздник – День флориста или День цветочного дизайна

нашими объемами нам выгодно работать 
именно так», – поясняет Евгений, партнер 
и совладелец компании.

В Голландии цветы не столько выра-
щивают, сколько привозят к себе на пе-
репродажу. Эта система работает уже не 
одно десятилетие. Именно через Нидер-
ланды в Россию попадают цветы и зелень 
из Кении, Колумбии, Израиля и Эквадора. 
Бизнес во все времена был непростым. 
Только представьте: максимальный срок 
доставки товара – десять дней. 

«Сейчас, пожалуй, мы, как никогда, 
испытываем проблемы с логистикой. 
Правила меняются практически ежене-
дельно. Бывает, машины стоят на границе, 
задерживаются, и ты должен быстро 
и правильно среагировать. Неверный 
шаг – цветок завял, его выкинули, деньги 
пропали», – говорит Евгений. 

На рынок могут повлиять различные 
события на мировой арене. К примеру, 
две недели назад в Эквадоре был бунт. 
Местные жители вышли на улицы и 
перекрыли дороги. Казалось бы, причем 

тут Иваново? А вот причем: продукция 
эквадорских цветоводов в это время не 
могла быть вывезена из-за протестов. 
Соответственно, ассортимент претерпел 
временные изменения. 

Так что повлиять могут и погодные 
катаклизмы, и политическая обстановка, 
и курс валюты. А реакция должна быть 
мгновенной: срезанные цветы – товар с 
ограниченным сроком годности.

Какие цветы едут к нам?
Специалисты говорят: наша менталь-

ность сильно влияет на составление буке-
та. К примеру, в Америке любят гвоздики 
в любых вариациях. У нас в числе фаво-
ритов – роза, лилия, хризантема.

«Два вопроса, которые стоит задать 
при составлении букета: по какому 
поводу и какой возраст получателя», – 
делятся профессионалы. Сейчас ассор-
тимент цветов огромен, он доступен в 
любое время года. 

«К примеру, мы первыми стали возить 
ландыши. Первый заказ поступил к нам 

на 8 Марта. Позвонил мужчина, спросил, 
можно ли составить композицию из май-
ских цветов», – рассказывает Андрей. 

Разумеется, можно. Несмотря на 
традиционные мартовские заморозки, 
цветы были закуплены на той же бир-
же, их привезли в Иваново, а флористы 
составили из них композицию удивитель-
ной красоты, которая стала безусловным 
символом весны для его обладательницы. 

Есть, оказывается, и мужские цветы. 
К примеру, протея – цветок лаконичный, 
строгий и в то же время изысканный. 
Подходит как для семейного торжества, 
так и для официального мероприятия – 
именно такой букет однажды заказали 
для Филиппа Киркорова во время гастро-
лей артиста.

И всё же – как это у них 
получается…

«Как получаются букеты? Сложно 
сказать. Полутона зависят от настрое-
ния, состояния души. Это невероятно 
интересная профессия. В ней учишься 
всегда», – говорит Ирина Касаткина.

Ирина – флорист по призванию, по 
образованию – повар-кондитер и, как 
сама говорит о себе, несостоявшийся 
медик. Ирина любит цветы, а цветы ее. 
Она видит композицию и, кажется, может 
составить букет по любому запросу. 

«Если букет полевой, то и разновид-
ности цветов соответствующее – раз-
нотравье. Розу сюда уже не поставишь, 
а вот подсолнух – вполне подойдет. 
Хорошо впишутся ромашки, хризантемы 
и разные травы, приводит она пример. – 
А вот роза, несмотря на свою самодоста-
точность, хорошо сочетается с пионами, 
гортензиями. Это классика, которая 
никогда не выходит из моды. Но и розы 
бывают разные. Только в ассортименте 
магазина их более 30 разновидностей. К 
примеру, в этом букете мы видим розы, 
маттиолы, кустовые розы и эвкалипт». 

Кстати, травы – неотъемлемая часть 
составного букета – это отдельное на-
правление: фисташка, питтоспорум раз-
ных сортов, эвкалипт и даже папоротник. 
Из упаковки – коробки, ящички, корзины 
в самых разных вариациях.

Словом, как говорят участники рынка, 
флорист – профессия без границ в раз-
витии. Новые тенденции, новые направ-
ления, новые возможности. И, к счастью, 
сейчас всё больше людей, которые дарят 
цветы просто так, без повода, просто 
потому, что сегодня хороший день 
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текст: Ольга Хрисанова 

Сначала врач – потом траволечение
Изучать травы девушка пошла сознательно, воплощая 

детскую мечту и любовь к ним. Будучи по профессии 
архитектором, Саша привыкла к точности и основатель-
ности. При выборе обучающих интернет-курсов учиты-
вала профессионализм преподавателей и уровень подачи 
знаний, не просто от бабок-знахарок, а основанные на 
научной доказательной медицине. Вообще, травы в жизни 
Александры были всегда, но вот захотелось глубже изучить 
их свойства и влияние на здоровье человека.

– Помню в детстве в деревне летом мне нравилось 
ходить по полю: кругом такое разнообразие цветов, а 
у меня столько вопросов: почему они такие, какие нам 
помогают? С бабушкой и дедушкой мы собирали травы 
и сушили на чердаке. От простуды и просто так зава-
ривали чаи из калины, из ромашки и другие. Помню 
ощущение теплоты и заботы от этого. Позже, в двадцать 
лет, я занялась традиционной русской культурой, в ко-
торой весомое место занимало травничество. Я поняла, 
насколько серьезно наши предки относились к этому. От 
бабушки у меня, кстати, остались две советские книжки 
о лекарственных растениях, и я часто в них заглядывала 
и пользовалась ими, даже еще до учебы на курсах.

– Не страшно было заниматься самолечением по 
травнику?

– Тогда нет, а теперь, конечно, я бы никому не 
посоветовала это делать без знаний. Но помню, однаж-
ды перед выпускным прямо на плече у меня вскочил 
фурункул. Я сделала мазь по рецепту из той бабушки-
ной книги: имбирь, сок лимона, мед, куркума и соль. 
За ночь вытянуло всё, и я спокойно надела выпускное 
платье с открытыми плечами. Этот способ, кстати, 
подошел потом и другим моим знакомым. Но теперь я 
всегда говорю: сначала врач – потом травы.

– То есть такое лечение небезопасно?
– Травами мы не лечимся, а оздоравливаемся. На 

курсах с самого начала нас учили этому, и настоящие 
травники рекомендуют: если что-то болит или беспоко-
ит – обращайтесь к врачу. Он ставит диагноз и назначает 
лечение, а потом в ремиссии можно уже подключать и 
травы. Но опять же по рекомендации медиков. Как пра-
вило, на этом этапе они не возражают. При всём желании 
травы просто не успеют помочь при остром воспалении 
почек или гипертоническом кризе. Действие их долго- 
играющее, и эффект накопительный. Чаями и настойка-
ми в таких случаях не спасешься. 

Раньше аптека была зеленой
– А говорят, что травами навредить нельзя.
– Еще как можно, особенно если не знаешь приро-

ды своей болезни. Растения состоят из разных веществ, 
которые влияют на наш организм, как и любая другая 
химия. Поэтому нужно быть осторожными в их примене-
нии. Многие используют, к примеру, пижму как глисто-
гонное средство, но это еще и сильное желчегонное, и с 
ним надо быть очень аккуратным. Солодка голая, хмель, 
клевер луговой содержат вещества, которые могут 
помочь женщинам восстановить гормональный баланс. 
Но если в роду у кого-то был рак молочных желез, то 
эти фитоэстрогены применять категорически нельзя, 
потому что они могут спровоцировать рост онкологиче-
ских клеток. А еще нужно понимать, как работает трава, 
и грамотно сочетать ее с лекарствами. Например, если 
врач назначил препарат, понижающий давление, нельзя 
пить травяной чай, который его повышает. 

– Часто приходится сталкиваться со скепсисом 
неверующих в лечебные свойства трав?

– Вообще, скептиков хватает, но для меня главное –  
мнение врачей. А официальная медицина не против 
лекарственных трав. Когда я спросила своего терапев-
та, могу ли наряду с выписанными лекарствами попить 
еще и травки, она, к моему удивлению, одобрила идею 
и сказала, что вся фармакология изначально произошла 
из травничества. Например, известный всем аспирин в 
19 веке ученые вывели из коры ивы. А травники всегда 
давали человеку настой из нее при жаре для понижения 
температуры. Таких примеров много.

Приворот не пройдет
– Учились вы не для бизнеса, а для себя?
– Да, конечно, только для здоровья, своего и близких, 

чтобы больше понимать, как это работает. Теперь я стала 
собирать травы, сушить их и, конечно, употреблять ос-
мысленно. Недавно было буйное цветение липы, в городе 
так приятно пахло. Это чудесное растение, его исполь-
зуют как успокаивающее, жаропонижающее, отхаркива-
ющее средство, и чай из него вкусный. От недомогания 
и легкой простуды я всегда осенью и зимой завариваю 
себе липу и ягоды бузины черной, ромашку, календулу, 
имбирь. Своих близких тоже пою. Мой друг – тренер по 
танцам, весь день на ногах, устает. Вот он попросил по-
добрать ему травку для энергии и выносливости. А такие 
есть, содержащие адаптогены, которые помогают нам 
лучше справляться со стрессом и нагрузками, повыша-
ют устойчивость организма и работоспособность – это 
женьшень, элеутерококк, родиола розовая, китайский 
лимонник. Его, кстати, я использовала в студенчестве, 
когда надо было много чертить и приходилось не спать 
по ночам. Девчонки тогда пили кофе, а я лимонник, и он 
здорово помогал сосредоточиться. 

– В старину травы использовали и для приворота. 
Вот так выпьет мужчина в гостях травяного чайку, и 

всё – влюбился в хозяйку, голову потерял и ушел из 
семьи. Такое возможно?

– Это сказки, так травы не работают, своего эффек-
та они достигают постепенно. Нельзя выпить какую- 
то траву и сразу помолодеть или повысить либидо. 
Конечно, с помощью лекарственных растений мож-
но повлиять на мужское здоровье, на гормональную 
систему и даже на настроение, но не сразу – для этого 
нужно время. Просто человеку свойственно верить в 
эликсиры молодости и бессмертия, волшебные напит-
ки, которые кого-то быстро изменят, причем так, как 
хочется именно нам. Но так не бывает. Ведутся на это 
люди с подвижной психикой, невротичные, подвержен-
ные гипнозу, обману и внушению. Их хоть травками, 
хоть лягушачьими лапками, хоть простой водой пои и 
скажи, что это приворот, – всё сработает. 

Чай или настойка
– Наверное, надо понимать, когда, что и для чего 

собирать?
– Да, не нужно собирать всё подряд. Собирайте то, 

что пригодится точно – от простуды, от кашля, тонизи-
рующие, для кровообращения и от конкретной, вашей 
болячки. Весной, когда течет сок, запасают кору калины, 
ивы, дуба, потому что в это время она становится самой 
полезной. Корешки собирают ранней весной или осенью, 
когда растение отцвело и отплодоносило: корень лопуха, 
одуванчика, бадана.

– Весной отбирать корешки у трав жестоко.
– Нет, у многолетних можно. Они уже набрали силу и 

не пострадают. Цветы, листья, стебли – в период цве-
тения. У всех растений он разный, надо узнавать. Прямо 
сейчас можно пойти за таволгой или лобазником, его еще 
называют болиголов. У него такие белые метелки, очень 
вкусно пахнущие – получается успокоительный, проти-
вовоспалительный чай со своеобразным вкусом. Сейчас 
цветет душица, ромашка, мята, мелисса, тысячелистник, 
тимьян, или чабрец. Всё можно собирать, только не у 
дороги, не на трассе, а как минимум в полукилометре 
от нее, в глубине поля или леса, в экологически чистом 
месте. Собрали и сушим. 

– А как сушить? У нас в квартирах особых условий 
для этого нет.

– Особых и не надо: сухое, проветриваемое помеще-
ние, лучше темное. Хранить в коробках, банках или хол-
щовых мешочках, и не забудьте подписать. Хотя лично я 
уже по запаху и по виду узнаю, что именно тут засушила. 
Так приятно зимой достать, вдохнуть запах и заварить. 
Но какие-то травы, кстати, годятся только для настоек. 
Например, валерьянка: если ее предать термической 
обработке, все полезные вещества улетучиваются, а в 
настойках они переходят в спирт. Употреблять их надо 
дозированно, лучше добавляя по ложечке в чай. А вооб-
ще, я пришла к выводу, что далеко не все растения нам 
полезны, то есть не всё в этом мире создано для челове-
ка. Это факт, и его нужно принять. Вообще, наши предки 
с большим уважением относились к природе. Травники 
на Руси раньше мылись в бане, три дня молились и 
только после этого, чистые духом и телом, шли в леса 
собирать травы. Собрал – земле поклонился. Не слыша-
ла, что современные травники делают что-то подобное. 
Сорвал, в корзину положил, нашел – значит мое. Может, 
и не надо устраивать каких-то особых ритуалов – просто 
быть благодарным и ценить великое разнообразие при-
роды, которая им так щедро делится с нами 

Травам не обязательно кланяться, 
нужно быть им благодарным

Лето – время сбора лекарственных растений, и лучше этому все-таки поучиться
В нашем представлении травница должна быть непременно бабушкой или тетушкой, которой уже из-за ее возраста можно доверять. 

Александре Кузьминой немногим за тридцать, и в траволечении она не уступит бывалым знахаркам
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экспертное мнение

Идея межвузовского кампуса в Иванове приобретает 
видимые очертания. Вузы уже проводят совместные 
мероприятия и научные исследования, разрабатывается 
концепция университетского городка на базе бывшей 
фабрики БИМ. Промежуточные итоги были представлены 
заместителю министра науки и высшего образования 
России Дмитрию Афанасьеву, посетившему Иваново  
с рабочим визитом

Делегация Минобрнауки пристальное внимание уделила в Иванове 
вопросам подготовки квалифицированных рабочих кадров и специали-
стов для экономики региона и страны. Замминистра Дмитрий Афана-
сьев лично познакомился с вузами и пообщался с представителями 
учебных заведений.

Учебная АЭС 
В ИГЭУ столичным гостям продемонстрировали инновационные раз-

работки и решения в области цифровизации электроэнергетики. Заме-
ститель министра осмотрел полномасштабный тренажер центрального 
щита управления энергоблоком АЭС с реактором ВВЭР-1000, который 
позволяет обучать оперативный персонал для атомных электрических 
станций. Также в энергоуниверситете члены делегации посетили лабо-
ратории электропривода и автоматизации промышленных установок и 
лабораторию высоковольтной электроэнергетики. 

Дмитрий Афанасьев также побывал в Ивановской государственной 
сельскохозяйственной академии и Ивановском государственном хими-
ко-технологическом университете, где также ознакомился с новыми об-
разовательными проектами вузов, созданными в кооперации с промыш-
ленными предприятиями реального сектора экономики. Например, на 
базе химтеха работают профильные междисциплинарные лаборатории 
компаний «Нейрософт» и «ФосАгро», оснащенные специализированным 
оборудованием. С ректором университета Дмитрий Афанасьев отдельно 
обсудил вопросы целевого обучения и ход приемной кампании.

Единые факультеты и программы 
Возможности межвузовского взаимодействия члены делегации 

Минобрнауки и руководители ивановских вузов и НИИ обсудили на 
специализированном совещании под председательством губернатора 
Станислава Воскресенского. Пути коллаборации между вузами озву-
чил ректор ИвГУ Алексей Малыгин. В своем докладе он раскрыл воз-
можности организации единого подфакультета обучения английскому 
языку, социальному предпринимательству, образовательной программе 
дизайнера инклюзивной среды, центра репродуктивного здоровья семьи, 
культуры здорового образа жизни в рамках взаимодействия вузов и НИИ. 
Замминистра науки России Дмитрий Афанасьев подчеркнул важность 
развития и укрепления межвузовского взаимодействия.

Подводя итог работе делегации Министерства науки и высшего 
образования РФ, первый заместитель председателя правительства 
Ивановской области Людмила Дмитриева отметила: «Мы продемон-
стрировали уровень наших вузов, а также те проекты, которые мы 
подготовили в рамках консорциума. Это создание новых лабораторий 
в университетах по трем ключевым направлениям развития: новые ма-
териалы, урбанистика малых городов и дизайн. В рамках этой работы 
мы обсудили с заместителем министра науки и высшего образования, 
какие дополнительные темы для наращивания научно-образователь-
ного потенциала ивановских вузов он видит. Также он ознакомился с 
текущим составом лабораторной базы и с нашими новыми проектами. 
Эта работа ведется в рамках повышения конкурентоспособности ива-
новских университетов».

Иваново как город-университет
Стратегические инициативы ивановских вузов

Наши вузы подписали соглашение  
о консорциуме, которое позволит,  
во-первых, координировать работу учебных 
заведений, координировать образовательные 
программы. Но самое главное – нам надо 
на карте России укрепиться в качестве 
серьезного центра высшего образования.  
Я уже много раз говорил: сильное 
образование – это ключ к росту доходов 
жителей, ключ к преобразованию нашей 
экономики»

Станислав Воскресенский

Дмитрий Афанасьев, заместитель министра науки и высшего образования РФ:

– Необходима более точная, более тесная кооперация между вузами. С учетом того, 
что задачи, как правило, междисциплинарные, требуют объединения усилий, и мы 
считаем, что участие в кампусном проекте как минимум заставляет сегодня обдумать 
эти кооперационные цепочки, искать синергии, усиливать друг друга и тем самым 
обогащать и систему высшего образования региона, и всей страны.

Алексей Малыгин, ректор ИвГУ, председатель Совета ректоров Ивановской области:

– Сегодня ивановские вузы совместно с региональным правительством готовят за-
явку на создание на площадях бывшей фабрики БИМ межвузовского студенческого 
кампуса. Образовавшийся консорциум должен усилить нашу заявку и продемонстри-
ровать конкурсной комиссии первые реальные результаты нашей совместной работы. 
Уверен, что если Минобрнауки России поддержит заявку Ивановской области, то 
новый и современный кампус станет важным фактором при выборе абитуриентами 
из других регионов России и государств места получения высшего образования. Убе-
жден, что межвузовский кампус станет и новой точкой притяжения на карте нашей 
большой страны; местом, где молодежь, студенты – жители и гости региона – смогут 
познавать, творить, отдыхать.

Юрий Марфин, проректор ИГХТУ по науке и инновациям: 

– Необходимо активизировать работу, добавить отдельные мероприятия по повы-
шению привлекательности университета для перспективных исследователей из 
Ивановской области и других регионов, продумать вопросы создания и поддержки 
новых научных коллективов, усилить роль проектной работы в обучении студентов 
через реализацию студенческих стартапов.

 Идею преображения квартала Ивановских 
мануфактур и создания межвузовского кампуса 
международного уровня поддержал президент 

России Владимир Путин во время рабочего 
визита в Ивановскую область. Соответствующие 

поручения даны министром науки и высшего 
образования РФ Валерием Фальковым. 

В научно-образовательный консорциум вошли шесть ивановских вузов: ИвГУ, ИвГПУ, 
ИГЭУ, ИГХТУ, ИГСХА, ИвГМА, а также Институт химии растворов имени Г.А. Крестова 

РАН и НИИ материнства и детства имени В.Н. Городкова. Стратегические задачи 
соглашения – усиление глобальной конкурентоспособности российской науки и 
высшего образования, развитие Иванова как города-университета, создание на 
территории Ивановской области уникальной научно-образовательной, технико-

внедренческой и креативной среды. При этом сохраняется самостоятельность вузов.
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текст: Ольга Хрисанова 
«Сколько веревочке ни виться,  
а конец у нее будет»

Это одна из часто используемых 
русских поговорок у следователей. «Она 
точная и отражает суть нашей работы, – 
говорит и.о.руководителя Следственного 
отдела по Ленинскому району города 

Иваново Артём Сосновиков. – Нам удается раскрывать 
даже давние преступления, совершенные двадцать 
и тридцать лет назад и, казалось бы, давно забытые. 
Ивановцы, наверное, и не помнят уже давнюю историю 
из девяностых, когда в частном доме на улице Кукон-
ковых был убит мужчина. Все эти годы собирались 
доказательства, в том числе и показания свидетелей. 
Ключевые аргументы, изобличившие преступника, 
жившего напротив жертвы, смогли найти только в этом 
году. Но признания от него не получили, он сам недав-
но умер. Пришлось спрашивать родственников, как 
они относятся к прекращению преследования в связи 
со смертью. Ну и они, изучив дело, дали согласие. Хочу 
напомнить, что есть преступления, не имеющие сроков 
давности, убийства с отягтяющими обстоятельствами 
в их числе. У нас расследуются дела и девяностых, и на-
чала двухтысячных, и скоро мы опубликуем успешные 
итоги некоторых из них». 

Защитить детей в первую очередь 
Самые болезненные преступления, холодящие кровь 

даже у бывалых следователей, – совершенные против 
детей. Несколько таких недавно были расследованы и 
направлены в суд. Например, жуткая история о мно-
годетной матери, невзлюбившей дочь. «Квалификация 
ее действий – причинение тяжкого вреда здоровью  и 
истязания, – рассказывает Артём Сосновиков. – Всего у 
этой женщины четверо детей, а вот одну свою девочку 
она избивала и истязала постоянно, угрожала убийством 
и всячески издевалась. В последний раз она вообще 
сломала ребенку руку, испугалась, что переборщила, 
позвонила тете и сказала: «Забирай, иначе я выкину ее из 
окна». Желая загладить историю, родственники забрали 
девочку к себе в город Углич, устроили в детский сад. И 
там воспитатели заметили сильные телесные повреж-
дения у ребенка: травмы, синяки от побоев, на голове 
выдраны клоки волос. Дальше – опека, следователи, и 
материалы вернулось к нам по месту жительства матери, 
в Иваново. Здесь мы провели расследование, и сейчас 
дело уже передано в суд для рассмотрения по существу. 
В ходе следствия выяснилось, что именно этого ребенка 
мать ненавидела больше всего, якобы потому, что во 
время беременности она тяжело разводилась с мужем. 
Конечно, остальных детей у этой женщины отняли, все 
они отданы отцам и родственникам. А ей грозит лишение 
родительских прав и реальный срок. Психологически это 
дело было очень сложным».

Мужики сходят с ума от ревности?
Следователи отмечают какую-то особую дерзость в 

отношениях супругов и сожителей. Например, ВИЧ-ин-
фицированный парень жил с девушкой, скрывая опас-
ность своего заболевания, и, естественно, заразил ее. 
Зная, что совершил преступление, сбежал в Крым, его 
искали и арестовали буквально несколько дней назад, 
дело будет передано в суд.

А некоторые мужчины демонстрируют какую-то 
особую жестокость к своим женщинам – несколько 
реальных случаев, когда они избивали жен и знакомых 
до полусмерти. 

Одна женщина в мае познакомилась в ночном клубе 
с мужчиной и согласилась проехать к нему. На съемной 
квартире он изнасиловал и избил ее. Да так, что ужас-
нулись даже бывалые следователи. «Такого количества 
повреждений на лице я не видел никогда, – рассказывает 
Артём Сосновиков. – Удивительно, что женщина смог-
ла прийти к нам и дать показания. Сам-то насильник 
сбежал, но мы повели кропотливую работу, выяснили, 
кто этот человек, зачем приезжал в Иваново. Пришлось 
связываться с коллегами в других городах и в конце июня 
негодяя нашли в Белгороде». 

В другом случае муж обвинил в неверности супру-
гу, бил ее головой об унитаз, нанес несколько ножевых 
ранений, таскал ее по квартире. Это чудо, что женщи-
на выжила. Но сам он думал, что убил ее. Поняв, что 
натворил, позвонил родственникам и попросил вызвать 
полицию. У этого человека уже было три судимости: за 
душой два убийства и одно тяжкое телесное. Теперь он 
опять отправится в тюрьму.

Другое преступление, потрясшее следователей, 
тоже совершил ревнивец. В апреле средь бела дня он 
пришел к сожительнице на работу в винный магазин, в 
присутствии покупателей и продавцов начал резать ее 
ножом. Нанес свыше двенадцати ударов, в том числе и 
в голову. Женщина потеряла много крови, но выжила, 
благодаря врачам, конечно. Преступника задержали, 
ему предъявлено обвинение в покушении на убийство. 
Дело сейчас передано в суд. И этот человек тоже ока-
зался ранее судим. 

Кого лучше закрыть навсегда
«Эти дерзкие преступления наводят на мысль о 

недостатках нашей исправительной системы, – сетует 
следователь Сосновиков. – Невозможно такого человека 
исправить, его можно только изолировать от общества. 
Я видел серийных убийц, остановить их может только 
тюрьма. Практика это доказывает. Помните историю 
убийства продавщицы в магазине «Бристоль»? Она была 
четвертой жертвой преступника. Или другое убийство в 
Иванове, совершенное заезжим гастролером, который 
до этого мотался по стране и лишил жизни трех человек. 
Этим людям не место в обществе, они не остановятся. 
Любой, даже малый конфликт спровоцирует ссору, и они 
совершат очередное преступление. К счастью, по нашим 
наблюдениям, ранее несудимые такие страшные престу-
пления совершают крайне редко».

Несовершеннолетние в поле зрения следственного 
комитета занимают особое место, в том числе и сами 
малолетние преступники. Они, к сожалению, есть, и 
хулиганят по-крупному. «Недавно мы установили 

причастность одного подростка к девяти эпизодам 
хищения, в основном из магазинов. Вскрывал их ночью, 
как консервные банки, грабил дерзко, набивал сумки 
блоками сигарет и алкоголем и скрывался до приезда 
охраны. Мы его вычислили и привлекаем к ответствен-
ности. Судя по всему, растет такой ловкий и безбашен-
ный вор конечно, ему грозит лишение свободы. Опять 
же вопрос к системе исправления наказаний, но, на мой 
взгляд, его будущее понятно».

Есть время заняться воришками
Глядя на череду преступлений, совершаемых рядом 

с нами, возникает вопрос: как нам, простым обывателям, 
не стать жертвой преступников? 

«Конечно, мы не застрахованы от случайных про-
исшествий, но что-то реально можно предотвратить. 
Мы же знаем, что нельзя совать пальцы в розетку, как и 
реагировать на звонки телефонных мошенников, про-
водить время в мутных пьяных компаниях. Не надо 
доверять малознакомым, тем, кто непонятно себя ведет. 
Видно же, что ранее судимые за убийство обязательно 
проявят себя, не стоит выходить за них замуж или ехать 
к нимидомой в ночное время – всё это потенциальная 
угроза не только для вашего имущества, но и для жизни 
и здоровья». 

И все-таки следователи наблюдают, что преступ-
ность в городе снижается: меньше совершается пре-
ступлений в отношении детей. Система профилактики 
безопасности в целом работает. Остается время зани-
маться и менее опасными, но все-таки преступлениями 
экономического характера. В том числе и в сфере на-
логообложения. Расследовали  дело о неуплате налогов 
на 60 миллионов рублей (ущерб государтву возмещен 
полнотью), другое – о предпринимателе, не платившем 
налоги, уже в суде. Взятки, мошенничество, корруп-
ция – работы у следователей много. Они по-прежнему 
остаются на страже интересов государства, нашего 
права на имущество, на полноценную жизнь, здоровье 
и любовь 

ПО ГОРЯЧИМ 
СЛЕДАМ И СПУСТЯ 
ДЕСЯТИЛЕТИЯ
25 июля профессиональный праздник будут 
отмечать работники Следственного комитета
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ОБЩЕСТВЕННОЕ Ежегодно городская 
дума присуждает 
знак «Общественное 
признание» ивановцам, 
внесшим существенный 
вклад в развитие 
Иванова. «Рабочий край» 
знакомит с лауреатами 
нынешнего года

«Человек-легенда»

Александр Владимирович АХЛЮСТИН 
(посмертно) 
гвардии генерал-майор авиации, 
заслуженный военный летчик 
Российской Федерации, ветеран боевых 
действий.
Александр Владимирович кавалер 
орденов «За военные заслуги», Почета 
и Красной Звезды. Принимал участие 
в боевых действиях в Эфиопии, Анголе, 
Афганистане. 
Жизненный путь Александра 
Ахлюстина – пример воинской 
доблести, патриотизма и беззаветного 
служения Отечеству. Он избрал для 
себя благородное призвание защитника 
Родины. Проходил службу на различных 
должностях – от помощника командира 
корабля до начальника Центра боевого 
применения и подготовки летного 
состава Военно-транспортной авиации в 
Иванове. Мужество, отвага и храбрость 
Александра Ахлюстина не только 
заслужили глубокое уважение, но и 
стали примером для всех российских 
военнослужащих.
Значимый вклад Александр 
Владимирович Ахлюстин внес в 
общественно-политическую жизнь 
нашего города и региона. Его знали 
и уважали ивановцы. Он вместе 
с ветеранскими организациями 
занимался вопросами патриотического 
воспитания молодого поколения, 
встречался со школьниками, студентами 
и волонтерами, с которыми делился 
воспоминаниями и ценным жизненным 
опытом. 

Иван Иванович КАРАБАНЬ 
ветеран пожарной охраны России, 
полковник внутренней службы 
в отставке, почетный президент 
Ивановской пожарно-спасательной 
академии ГПС МЧС России.
С 1974 по 1994 год возглавлял 
Ивановское пожарно-техническое 
училище МВД СССР. За время его 

руководства училищем подготовлено 
более 7000 специалистов. В работе 
уделял большое внимание воспитанию 
будущих спасателей, которые сегодня, 
проявляя лучшие профессиональные и 
личностные качества, надежно стоят на 
защите людей. 
Иван Иванович выполнял и 
ответственные правительственные 
задания, в том числе по обеспечению 
пожарной безопасности во время 
Олимпиады-80, Международного 
фестиваля молодежи и студентов, в 
районе особого положения в г. Баку  
(1989 год) и в зоне вооруженного 
конфликта в Нагорном Карабахе, при 
поддержании правопорядка в Москве 
19–21 августа 1991 года.
После выхода на пенсию продолжил 
активно заниматься общественной 
работой по патриотическому воспитанию 
будущих спасателей и подрастающего 
поколения. 

Антонина Алексеевна КОЗЛОВА
врач-невропатолог высшей категории, 
кандидат медицинских наук, отличник 
здравоохранения, ветеран труда.
За долгие годы работы Антониной 
Алексеевной спасено немало пациентов. 
Более двух десятилетий она оказывала 
неотложную помощь тяжелым больным в 
системе санитарной авиации.
Ею разработан и внедрен оригинальный 
метод интегральной медицины, который 
успешно используется. Врачебный опыт 
отражен во множестве научных статей, 
в докладах, а также в четырнадцати 
книгах. Новые методы сохранения 
здоровья практически малозатратны, 
что очень актуально. Они успешно 
используются многими жителями нашего 
города и области. 
На протяжении своей врачебной 
деятельности Антонина 
Алексеевна активно занимается 
благотворительностью. Врач проводит 
бесплатные консультации участников 
ликвидации аварии на Чернобыльской 
АЭС и многое другое.
За шестидесятилетний трудовой путь 
Антонина Алексеевна удостоена звания 
«Ветеран труда». Является лауреатом 
городской премии им. Е.П. Ужиновой. 

Валерий Петрович МАГНИЦКИЙ
директор детско-юношеской 
спортивной школы № 1.
Работает в ДЮСШ № 1 с 1970 года, 
сначала был тренером по легкой 

атлетике, затем – завучем, в 1979 году 
назначен на должность директора. 
Валерий Петрович открыл два новых 
отделения: самбо и дзюдо, подобрал 
по-настоящему творческий коллектив. 
Под его руководством в школе 
подготовлены спортсмены высокого 
класса: мастера спорта, чемпионы и 
призеры первенств России, победители 
и призеры первенства области по 
легкой атлетике. Воспитанники школы 
занимают призовые места во многих 
городских, областных, региональных 
соревнованиях. 
С 1971 года В.П. Магницкий является 
бессменным организатором 
легкоатлетической эстафеты на призы 
газеты «Рабочий край». 
Он человек неиссякаемой энергии 
и трудолюбия, его деятельность 
направлена на создание оптимальных 
условий для развития личности педагога 
и воспитанника, его активная жизненная 
позиция нацеливает весь коллектив 
на достижение высоких результатов, 
заражает оптимизмом, стремлением 
двигаться вперед. 
За вклад в развитие физической 
культуры и спорта Валерий Петрович 
награжден нагрудным знаком «Отличник 
физической культуры и спорта», 
почетным знаком «За заслуги в развитии 
физической культуры и спорта».

Галина Викторовна СИЛИНА
заместитель главного врача 
по экспертизе временной 
нетрудоспособности Ивановской 
областной клинической больницы.
Галина Викторовна умело и настойчиво 
проводит организационную и 
методическую работу по повышению 
квалификации врачей в вопросах 
экспертизы качества медицинской 
помощи, организует семинары, 
заседания совета по экспертизе, совета 
по качеству медицинской помощи. 
Осуществляет углубленный анализ 
показателей здоровья населения 
Ивановской области и качества оказания 
медицинской помощи. Благодаря 
ее неустанной работе развивается 
региональная система здравоохранения. 
Галина Викторовна – человек 
высокой культуры, положительных 
моральных и нравственных качеств, 
корректна, внимательна и тактична 
в общении с коллегами, пациентами. 
Отличается целеустремленностью, 
дисциплинированностью, 
организованностью, собранностью 
в работе. Она добрый и отзывчивый 
высококвалифицированный специалист, 
пользующийся неизменным и 
заслуженным авторитетом и уважением 
коллег и пациентов.
За многолетний, добросовестный труд 
в здравоохранении награждалась 
знаком «Отличник здравоохранения», 
знаком «За заслуги перед Ивановской 
областью».

Вячеслав Николаевич НЕСТЕРОВ
Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации, преподаватель 
детской музыкальной школы № 2.
Вся жизнь и творческая судьба 
Вячеслава Николаевича связана 
с городом Иваново. В 1980 году он 
поступил на работу в Ивановское 
музыкальное училище, в котором 
преподает духовые инструменты 
уже более четырех десятилетий. 
Параллельно Вячеслав Николаевич 
работает в детской музыкальной школе 
№ 2. Педагог – фанат своего дела, 
уровень его мастерства известен в 
профессиональной среде.
Вячеслав Николаевич – прекрасный 
наставник, пользуется уважением 
не только у коллег и своих учеников, 
но и у жителей нашего города. 
Он воспитал блестящую плеяду 
музыкантов, лауреатов всероссийских, 
международных конкурсов.
Вячеслав Николаевич – музыкант, 
профессионал высочайшего уровня 
творческой самоотдачи, с юности 
влюбленный в духовые инструменты, 
все свои силы посвятил их 
популяризации.

«Всю душу  
отдаю детям»

Лариса Борисовна ДЕНИСОВА
ветеран спорта, отличник физической 
культуры и спорта России, 
почетный работник физической 
культуры и спорта Ивановской 
области, учредитель организации 
спортивно-оздоровительного центра 
«Спортландия».
Лариса Борисовна более сорока лет 
работает в системе детско-юношеского 
спорта. Она привила любовь к спорту 
и активному образу жизни многим 
жителям нашего города. Ее ценят и 
уважают коллеги и воспитанники.
Является идейным вдохновителем и 
создателем спортивно-оздоровительного 
лагеря «Олимпийские резервы». 
Он позволяет привлечь широкий круг 
детей и подростков к здоровому образу 
жизни, систематическим занятиям 
спортом. На базе лагеря регулярно 
проводят тренировочные сборы с 
целью подготовки к участию в крупных 
всероссийских и международных 
соревнованиях. 
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Алексей Сергеевич КУДРЯШОВ
президент Ивановской областной 
общественной организации спортивной 
федерации «Ассоциация Киокусинкай».
Алексей Сергеевич является 
высокопрофессиональным спортсменом 
и тренером, имеющим хорошие 
организаторские способности, 
незаурядный педагогический талант. 
Основой своей профессиональной 
деятельности считает работу с 
подростками и молодежью. 
В 2001 году впервые в Ивановской 
области провел командный чемпионат 
по киокусинкай каратэ, разработал 
программы для спортивного клуба 
«Дракон», в 2015 году создал 
Региональную спортивную федерацию 
«Ассоциация Киокусинкай», 
объединившую профильные спортивные 
организации. 
С 2015 по 2022 год успешно организовано 
и проведено более двадцати 
соревнований регионального и 
муниципального уровня. Визитной 
карточкой являются региональные 
соревнования по киокусинкай каратэ 
«Кубок Дракона» и «GoldenRingCup», 
которые ежегодно собирают участников 
из разных регионов России.

Елена Анатольевна МАСЛОВА
директор гимназии № 30, заслуженный 
учитель РФ, почетный работник общего 
образования РФ.
Елена Анатольевна – директор с 
активной жизненной позицией и 
творческим подходом в решении 
поставленных задач. Ее отличают 
ответственное отношение к делу, 
целеустремленность, требовательность 
и методичность, умение активизировать 
творческую деятельность учителей, 
уважение к детям, родителям и коллегам. 
Созданная руководителем материально-
техническая база учреждения позволяет 
внедрять современные технологии 
обучения и управления организацией. 
Под руководством Е.А. Масловой создана 
модель образовательного пространства, 
интегрирующая урочную и внеурочную 
деятельность, а также система работы 
с одаренными детьми, максимальным 
образом способствующая формированию 
индивидуальных образовательных 
траекторий обучающихся.
Преподавание учебных дисциплин в 
гимназии проходит на высоком уровне, 
о чем свидетельствуют ежегодные 

высокие результаты во всероссийской 
олимпиаде школьников, итоговой 
аттестации учащихся. Гимназия входит 
в Топ-10 школ Ивановской области по 
количеству выпускников, поступивших в 
ведущие вузы России.

Татьяна Валерьевна СОКОЛОВА
преподаватель хоровых дисциплин 
детской музыкальной школы № 2, 
руководитель хора «Камертон».
Хор «Камертон» существует в ДМШ  
№ 2 с 2006 года и насчитывает 70 
человек. Это один из лучших детских 
хоровых коллективов области, 
участвующий в мероприятиях различного 
уровня, обладатель наград Гран-при и 
лауреата I степени международных и 
всероссийских конкурсов. 
Коллектив – постоянный участник 
празднования Дня города, Дня 
славянской письменности и культуры, 
областных фестивалей детского 
творчества «Светлый праздник» и 
«Рождественский подарок», Ивановского 
благотворительного марафона «Ты нам 
нужен!». 
На всех этапах творческого пути Татьяна 
Валерьевна верна своему кредо – 
сохранять традиции русского хорового 
пения, пропагандировать хоровое 
искусство, воспитывать патриотизм у 
молодого поколения. 
Татьяна Валерьевна Соколова – лауреат 
премии за работу с одаренными детьми 
и лауреат городской премии «Триумф» 
за личный вклад в развитие культуры и 
искусства города Иваново.

«Патриот земли  
Ивановской»

Аркадий Андрианович КОРНИКОВ
доктор исторических наук, 
профессор кафедры истории России 
института гуманитарных наук 
Ивановского государственного 
университета.
Он автор более 200 научных и научно-
популярных работ по отечественной 
геральдике, источниковедению, 
архивоведению и истории политических 
партий и движений России конца XIX –  
начала XX века. Член редколлегии и 
ответственный редактор  
21 научного сборника, в том числе  
18 международных. 
Аркадий Андрианович не только 

занимается научной деятельностью, 
но и большое внимание уделяет 
педагогике. Он руководил более 100 
дипломными работами, формируя 
навыки, необходимые специалистам-
историкам. Подготовил семь 
кандидатов наук, которые занимаются 
научно-педагогической деятельностью.
Аркадий Андрианович – крупнейший 
российский специалист по геральдике, 
автор и соавтор герба и флага 
Ивановской области и гербов нескольких 
муниципалитетов. А.А. Корников часто 
выступает на радио и телевидении 
с интересными и познавательными 
материалами по истории России и 
Ивановского края. 
Аркадий Андрианович пользуется 
заслуженным авторитетом среди 
коллег, выпускников и жителей 
города Иваново как настоящий 
интеллигент, человек высокой 
духовной и интеллектуальной культуры, 
невероятной работоспособности, 
трудолюбия, терпеливости, усердия и 
отзывчивости. Он всегда готов помочь 
не только мудрым советом, но и делом.

Рафаэль Мусалимович НУГМАНОВ 
военный пенсионер, ветеран воздушно-
десантных войск, председатель 
Ивановской областной общественной 
организации «Союз десантников».
Свою жизнь Рафаэль Мусалимович 
связал со службой в воздушно-
десантных войсках. Прошел путь от 
командира взвода до заместителя 
командира десантно-штурмовой бригады. 
Подчиненные подразделения регулярно 
показывали высокие результаты в 
военной подготовке и поддержании 
высокой боевой готовности. 
После увольнения в запас Р.М. 
Нугманов активно занялся 
общественной деятельностью и 
стал председателем областной 
общественной организации «Союз 
десантников». Не считаясь с личным 
временем, Рафаэль Мусалимович 
уделяет большое внимание социальной 
поддержке ветеранов ВДВ, инвалидов, 
получивших увечья в период 
прохождения военной службы,  
а также семей погибших 
военнослужащих. 
Вместе с этим большое внимание 
уделяется сохранению памяти о 
героях-десантниках, а также их 
мужестве, отваге и стойкости. Члены 
Союза десантников под руководством 
Р.М. Нугманова принимают активное 
участие в благоустройстве сквера 
Десантников и музея под открытым 
небом рядом с ним. 
Рафаэль Мусалимович организовал 
в регионе центр по оказанию 
всесторонней поддержки воинам-
десантникам, которые в настоящее 
время исполняют воинский долг по 
защите интересов Родины и мирного 
населения ДНР и ЛНР.

Александр Михайлович СЕМЕНЕНКО 
кандидат исторических наук, 
директор Государственного архива 
Ивановской области.
Александр Михайлович внес 
значительный вклад в написание 
учебников по истории Иванова и 
Ивановской области, популяризацию 
краеведения и патриотическое 
воспитание молодежи. Он активно 
пропагандирует документальное 
наследие и вводит в научный оборот 
неизвестные широкому кругу 
пользователей исторические факты из 
архивных документов. Глубокие знания 
истории и краеведения позволяют ему 
на высоком профессиональном уровне 
готовить публикации для периодики, 
радио- и телепередач, проводить лекции 
и экскурсии. Александр Семененко 
являлся ответственным за выпуск 
краеведческого научно-популярного 
альманаха «Ивановский архив-4. 2021», 
был одним из авторов нового учебника 
«Ивановский край в истории Отечества» 
для учащихся 9-х классов, членом 
редакционного совета книги «Иваново – 
город трудовой доблести». 

Андрей Витальевич СКВОРЦОВ
военный пенсионер, инвалид 
войны, член правления областной 
общественной организации инвалидов 
войны в Афганистане и военной травмы 
«Побратим».
С 1984 года проходил службу в 
Демократической Республике Афганистан 
в составе отдельной гвардейской 56-й 
десантно-штурмовой бригады. В 1987 го- 
ду вследствие тяжелой контузии был 
комиссован. Имеет ряд медалей и наград.
С 1996 года более 25 лет активно 
участвует в работе областной 
общественной организации инвалидов 
войны в Афганистане и военной травмы 
«Побратим». С 2017 года является членом 
штаба регионального отделения ВВПОД 
«Юнармия» Ивановской области. 
Большое внимание уделяет подготовке 
студентов учебных заведений к службе 
в Вооруженных силах Российской 
Федерации. С 2008 года при его участии 
58 человек из числа детей ветеранов 
боевых действий и курсантов различных 
военно-патриотических клубов учебных 
заведений города Иваново были 
направлены для прохождения военной 
службы в Воздушно-десантные войска и 
морской пехоты. 
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   ИВ А НОВСК ИЙ К А ЛЕНД А РЬ

Конкурсную программу в этом году собрать было, 
видимо, не просто из-за геополитических со-
бытий. Многолетний программный директор 

«Зеркала» Андрей Плахов отказался от этой задачи: «В 
той форме серьезного международного киносмотра, 
в какой возник и развивался фестиваль «Зеркало», он 
сейчас существовать не может», – написал кинодея-
тель еще в апреле. Новым директором фестиваля стал 
Константин Нафиков – продюсер, директор кинопро-
катной компании.

В итоге в основном конкурсе «Зеркала» филь-
мы из Сербии, Греции, Индии, Колумбии, России, 
Казахстана. Отечественный кинематограф в кон-
курсе представляют сразу две работы: это мировая 
премьера фильма «Тембот» Тины Мастафаевой и 
российская премьера фильма «Призрачно-белый» 
Марии Игнатенко, побывавшего в конкурсе Роттер-

дама. «И если «Тембот», рассказывающий исто-
рию взросления в современном Нальчике, своей 
открытостью, кажущейся простотой и беззащитно-
стью интонации ближе к кинематографу 1960-х, то 
визионерский эксперимент Марии Игнатенко ищет 
способ для разговора о по-настоящему невыра-
зимом, и этот философский поиск своими корня-
ми уходит в том числе в поздний кинематограф 
Андрея Тарковского». Председатель жюри в этом 
году Али Хамраев – друг и однокурсник Андрея 
Тарковского по ВГИКу. 

Помимо основного конкурса, зрители смогут 
увидеть фестивальные программы: «Тарковский кон-
текст» (фильмы, либо имеющие прямое отношение к 
миру Андрея Тарковского, либо находящиеся с ним 
в напряженном диалоге), «Фильмы от членов жюри 
фестиваля», «Анимация», «Якутское кино».

«Зеркало» остается 
международным?
Открывается ивановский кинофестиваль
В пятницу начнет 
работу 16-й 
Международный 
кинофестиваль им. 
Андрея Тарковского 
«Зеркало».  
В областном 
центре кинопоказы 
пройдут в Музейно-
выставочном центре 
на Советской, 29,  
в арт-резиденции на 
железнодорожном 
вокзале,  
в кинотеатре А113.

23 июля:  
«Трэп / Брат во всем» (2022, Россия). Современ-
ная история о взрослении двух братьев-близнецов, 
которые изучают сложную и опасную профессию 
военных летчиков. Премьера состоялась на 72-м Бер-
линском кинофестивале, двадцатиминутная картина 
получила «Золотого медведя» как лучший короткоме-
тражный фильм. 

24 июля:  
«Джейн глазами Шарлотты» (2021, Франция, Ве-
ликобритания, Япония). Дебютная картина облада-
тельницы приза Каннского кинофестиваля Шарлотты 
Генсбур. Она родилась в семье знаменитых родите-
лей, актрисы Джейн Биркин и поэта, певца и компо-
зитора Сержа Генсбура. Через призму объектива, в 
первую очередь для себя, режиссер пытается понять, 
что таит в себе ее мама.

26 июля:  
«Худший человек на свете» (2021, Дания, Норвегия, 
США, Франция, Швеция). Драмеди Йоакима Триера 
про внутренние поиски и поколение миллениалов. 
Премьера прошла на Каннском кинофестивале, где 
актриса Ренате Ринсве получила награду за лучшую 
женскую роль.

Традиционно запланирована программа «Свои», в которой 
демонстрируются отечественные киноновинки. В ближай-
шую неделю ивановцы смогут увидеть фильмы «Медея», 
«Межсезонье», «Ника», «Подельники», «Продукты 24», «Стра-
на Саша», «Штурм».

Особого внимания заслуживает программа 
«Большая тройка», в рамках которой показывают 

ленты с крупнейших международных фестивалей. 
В этом году ивановцы смогут увидеть:

16.07
30 лет назад (1992) создана 
Ивановская таможня. 
Реорганизована летом 2015 года: 
посты в Иванове, Шуе и Кинешме 
переподчинены Владимирской 
таможне. 

17.07
130 лет назад родился Пётр 
Арсеньевич Романовский 
(1892–1964) – один из сильнейших 
шахматистов в СССР в 1920-е, 
международный мастер и арбитр. 
Первый среди шахматистов 
заслуженный мастер спорта (1934)  
и заслуженный тренер СССР, 
чемпион СССР 1923 и 1927 гг.  
В 1942 году был эвакуирован в 
Иваново из блокадного Ленинграда 
(где в первую зиму погибли его 
жена и четыре дочери), жил у 
брата, участвовал в первенстве 
Ивановской области по шахматам. 

105 лет назад в Костромской 
губернии родился Дмитрий 
Константинович Беляев 
(1917–1985) – биолог-генетик, 
действительный член 
Академии наук СССР, президент 
Международной генетической 
федерации, директор 
Новосибирского института 
цитологии и генетики Сибирского 
отделения АН СССР. Беляев – 
выпускник зоотехнического 
факультета Ивановского 
сельскохозяйственного 
института (1938). Им выведены 
породы норок с различной 
окраской меха. Его имя носит 
Ивановская сельхозакадемия.

20 лет назад (2002) Священный 
Синод Русской православной 
церкви принял решение об 
открытии Иваново-Вознесенской 
духовной семинарии. С санкции 
архиепископа Иваново-
Вознесенского и Кинешемского 

Амвросия семинария была 
названа в честь святителя 
Алексия – митрополита 
Московского и всея Руси.  
В 2003 семинария получила 
государственную лицензию на 
деятельность в сфере высшего 
профессионального религиозного 
образования, став первым в 
Ивановской области высшим 
духовным учебным заведением.

20.07
75 лет назад в Плёсе родилась 
Наталья Григорьевна Мизонова 
(1947–2018) – почетный 
гражданин города Иваново, 
художник-модельер, профессор, 
заслуженный работник культуры 
РФ. Окончила 21-ю ивановскую 
школу. С 1982 г. работала в 
Ивановском текстильном 
институте, создала кафедру 
текстильного дизайна (искусства 
текстиля), носящую теперь ее имя. 
Автор нескольких книг рассказов.

23.07
155 лет назад в Иваново-
Вознесенске началась жизнь 
Владимира Николаевича 
Цыбина (1877–1949) – музыканта-
инструменталиста, дирижера, 
композитора, педагога, одного 
из основателей советской школы 
игры на флейте, солиста оркестров 
Большого театра в Москве и 
Мариинского в Ленинграде, 
профессора консерваторий, автора 
романсов на стихи К. Бальмонта, 
А. Толстого, М. Лермонтова, 
заслуженного деятеля искусств 
РСФСР. Как отмечают биографы, 
семья Цыбина была музыкальной: 
отец – скрипач и дирижер 
провинциального оркестра, мать – 
пела и немного играла на гитаре. 

28.07
130 лет назад родился Павел 
Александрович Баранов 

(1892–1962) – ботаник, член-
корреспондент Академии наук 
СССР. Вырос в рабочей казарме 
Гарелинской фабрики в Иваново-
Вознесенске. В 1938–1941 гг. 
был директором Памирской 
биологической станции, с 1952 г. –  
директором Ботанического 
института АН СССР. 

115 лет назад на свет появился 
Иван Петрович Кириллов 
(1907–1991) – доктор технических 
наук, профессор, заслуженный 
деятель науки и техники 
РСФСР, почетный химик РСФСР. 
Окончил Ивановский химико-
технологический институт, в 
1951–1961 гг. был ректором, до 
1978 года заведовал кафедрой. 
Стал основоположником 
научного направления по 
внедрению каталитических 
процессов в отечественной 
технологии связанного азота. 
Возглавлял правление областной 
организации общества «Знание».


